

** بناء الفعل للمجهول **
نائب الفاعل: هو اسم مرفوع تقدَّمَهُ فعلٌ مبني للمجهول، وهو يحل محل الفاعل بعد حذفه. مثل: - تُعقد المؤتمراتُ لحماية السلام . - بيع المصنعُ.
**خطوات تحويل الجملة المبنية للمعلوم إلى جملة مبنية للمجهول:
1 -  تحويل صورة الفعل كما سيتضح بعد قليل.2 - حذف الفاعل.3 - نجعل المفعول به يحل محل الفاعل ونجعله مرفوعاً.
**لاحظ: 1 - فعل الأمر لا يُبنى للمجهول. 2 – الأفعال الجامدة لا تُبنى للمجهول.
 تتغير صورة الفعل عند بنائه للمجهول:
**أولاً: أحوال تغير الفعل الماضي عند بنائه المجهول:
1 - إذا كان الفعل ماضياً ثلاثياً صحيحاً، نضم أوله ونكسر ما قبل آخره مثل: (فَهِم خالد الدرسين – ضَرَب المعلم المهملين – قَرَأَ الطالبُ الكتاب) تصبح: (فُهِمَ الدرسان – ضُرِبَ المهملون – قُرِئ الكتابُ).
2 - وإذا كان الماضي ثلاثياً ثانيه حرف علة (ألف) قُلبت ياء وكُسر ما قبلها مثل: (نال – قال – باع – صام – صان – لام – صاغ) يصبح: (نيل – قيل – بيع – صيم – صين – ليم – صيغ).
3 - وإذا كان ماضياً ثلاثياً ثالثه حرف علة (ألف) تُحَوَّلُ إلى ياء مع ضم الأول وكسر ما قبل الآخر مثل: (غزا – دعا – رجا) تصبح (غُزِي – دُعِي – رُجِي).

4 - وإذا كان ماضياً رباعياً ثانيه ألف تحول إلى (واو) مع ضم الأول وكسر ما قبل الآخر مثل: (شاهد – عالج – كافأ – حارب – عاين – ناقش) تصبح: (شُوْهِد – عُوْلِج – كُوْفِئ – حُوْرِب – عُوْيِن – نُوْقِش).
5 - إذا كان ماضياً رباعياً مبدوءاً بهمزة قطع ثالثه (ألف) قُلبت الألف ياء، وضُمَّ أوله وكُسر ما قبل آخره مثل: (أقام – أعان – أفاد – أدار – أشاد – أجاب) تصبح: (أُقِيم – أُعِين – أُفِيد – أُدِير – أُشِيد – أُجِيب).
6 - وإذا كان ماضياً مبدوءاً بألف وَصْل (خماسياً أو سداسياً)، نضم الأول والثالث، ونكسر ما قبل الآخر. مثل: (استخرج المهندس البترول – احترمَ المعلمُ المهذبَ). تصبح: (اُسْتُخرِج البترولُ – اُحْتُرِم المهذبُ).

7 - وإذا كان ماضياً مبدوءاً بتاء زائدة، نضم الحرف الثاني مع الأول، ونكسر ما قبل الآخر مثل: (تَعَهَّدَ المصلحون الفلاحين – تَسَلَّمَ الطلابُ الجوائز). تصبح: (تُعُهِّد الفلاحون – تُسُلِّمت الجوائزُ.)

8 - إذا كان ماضياً خماسياً أو سداسياً قبل آخره ألف، قلبت ياء مثل: (اختار – انقاد – استعان – استمال) تصبح: (اختير – انقيد – استعين – استميل).
** ثانياً: أحوال تغير الفعل المضارع عند بنائه للمجهول:
1 -  يُضم أوله ويُفتح ما قبل آخره مثل: (تساعد الدولة الفقراء – يفهم مازن الدرسين – يستخدم المهندس الموظفين – يكافئ المدرس المتفوقين). تصبح: (يُساعَد الفقراء – يُفهَم الدرسان – يُستخدَم الموظفون – يُكافَأ المتفوقون).

2 - إذا كان مضارعاً قبل آخره ياء أو واو، قُلبت ألفاً مثل: (يقول – يبيع – يصوم – يلوم – يفيد – يدير – يعيد). تصبح: (يُقال – يُباع – يُصام – يُلام – يُفاد – يُدار – يُعاد).
التدريبات

س1/ ابن كل فعل من الأفعال الآتية للمجهول، واضبطه بالشكل، وضم إليه نائب فاعل يتم به الكلام:
(يكرم، يقطع، يعبر، يأكل، يركب، يقرا، جاء، خاصم، انطلق، ساء، قاد، امتحن، اختار، أسف، يقطع)
س2/ ابن الأفعال فيما يأتي للمجهول وعين نائب الفاعل:
1 - قطع محمود زهرة.                2 - اشترى أخي كتاباً.

3 - قرأ إبراهيم درسه. 
4 - يعطي أبي الفقراء صدقة.

5 -  يكرم الأستاذ المجتهد.

6 – أنت تتقي الله.

7 – سافرنا إلى القاهرة.

8 – أكرمني المعلمُ.

9 - تقوي الرياضة الأبدان.

10 – خرجنا خروجاً مبكراً.

11 - أعاد الرجل الحق إلي صاحبة. 
12- شيدت الدولة المشاريع الجديدة.

13 - يحطم الشعب قيد الاحتلال 
14 - عاقب المعلم الطالب المهمل.
15 - يتعلم ابني الرماية.

16 - يستغفر التائب ربنا.
س3/ عين نائب الفاعل والصورة التي جاء عليها وعلامة إعرابه فيما يأتي:

1 - يُمْنَحُ المتفوق جائزة. 
   2 - أُعلمَ عليٌّ القناعة أعظمَ فضيلة. 
  
3 - صيمَ يوم واحد. 
          4 - سُهرتْ ليلةُ العيد. 
  
5 - جلسَ أمامُ الأميرِ. 
  
6 - لا يُسكَتُ عن منكر. 

7 - نُظر في حاجتكَ. 
  
8 - هو إمام يستضَاء بعلمهِ. 
  
9 – (فإذا نُفِخَ في الصور نفخةً واحدة).

10 - احتفِلَ احتفال باهر . 
     11 - سيرَ سير العقلاءِ

12 – (ولقد استُهزئ برسل من قبلك).
13 - إذا أردت أن تطاع فأمر ما يُستطاع.
14 - تكلموا تُعرفوا فإن المرء مخبوء تحت لسانه.
15 - قال بعض الحكماء: الكذاب لا يعاشر، والنمام لا يشاور، والخسيس لا يكارم، والأسد لا يصادم، والخير لا ينكر، والباغي لا ينصر.
16 - جبلت النفوس على حب مَن أحسن إليها.
17- تضاء الطرق ليلاً.
18 - يستدل على المروءة بكثرة الحياء وبَذْل الندى وكف الأذى.
19- عُمل اليوم عمل يجب أن نتباهى به.
20- إذا نيم نوم هادئ ارتاح الجسم وشعر بالنشاط.
21- اُعْتُنى باللغة العربية في بلادنا.
22- هو إمام يُهتدى بهديه.
23- مُشى مشية المختال.             24 - مَنْ طابتْ سريرتُه حُمِدَتْ سيرته.
النبع .. الدكتور إبراهيم أمين الزرزموني
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